
江山易改，本性難移，公民黨現任黨魁梁家傑才在早前忽然醒覺，表示他和許多香港
人一樣，對於外傭湧港感到憂慮，但在另一邊廂，他們的前黨魁余若薇卻力撐外傭擁有
居港權會給香港帶來好處，她在出席一個名為「外傭居港風波—論其對社會的影響及本
港種族關係」的論壇時表示，外傭居港權並非一個「all or nothing」(全部或沒有)的問
題。她指出，本港人口老化，外傭若取得居港權，只會利多於弊，又說若一下子就釋法
將對香港的司法獨立造成很大衝擊云云。

外傭居港「利多於弊」論繼續違背民意
余若薇的言論，恍如廢人說廢話，任誰都知道，世事無絕對，只在乎觀點與角度，任

何一個問題都不會是「all or nothing」，就算一個人被判坐監，他在監獄內進修亦可算是
一種得 ，亦不會是「all or nothing」，外傭在香港買一個漢堡包亦可當作「貢獻」，問題
是香港要付幾多倍的代價。

在外傭居港權這大是大非的問題上，港人的立場已非常明顯，民建聯於8月11日至9月
9日期間，在全港18區設街站收集市民簽名，了解他們對於外傭享有居港權的看法，發
現收到超過9萬個簽名中，99.5%是反對外傭擁有永久性居留權，只有0.46%表示贊成。
數字顯示，香港絕大部分人不贊成住滿7年的外傭擁有居港權，余若薇說「外傭若取得
居港權，只會利多於弊」，難道她暗示自己獨具慧眼，眾人皆醉她獨醒？

時值外圍經濟環境殊不樂觀，但香港的經濟狀況尚算是可以，失業率是3.2%，接近全
民就業，萬一住滿7年的外傭合資格申請居港權，即刻會為香港帶來就業危機，據政府
估計，失業率將會大幅飆升至10%，而外傭合資格成為香港永久居民之後，他們亦有權
利申請其家眷來港團聚，政府估計有50萬人湧港，對於香港的醫療、教育、住屋、福利
項目，必然會帶來長遠而沉重之影響，香港有何利益之有？外傭一旦擁有居港權，其與
僱主的關係便起了即時變化，前者不再甘心（法例亦不容許）領取HK$3,740的薪金，而
後者亦沒有能力聘請原有的傭工，他們便需要數年換一次外傭，聘請外傭如車輪轉，就
是香港人的利益所在？

挖空心思製造紛爭
余若薇借「香港人口老化」為題胡亂發揮，恍如痴人說夢，她以為每個外傭都是石頭

爆出來的嗎？一般外傭皆有雙親（可能更多）在國外，一個外傭合資格成為港人，即意
味她有權利申請雙親來港，正式是「一拖二」，住滿七年的外傭擁有居港權，非但未解
決香港現時的人口老化問題，只會進一步令問題惡化，余若薇未知是「頭大無腦，腦大
生草」，還是故意混淆視聽？

至於余若薇說「若『一下子』就釋法將對香港的司法獨立造成很大衝擊」則更加「抵
打」，余若薇生於斯、長於斯，她是徹頭徹尾的香港人，外傭與僱主的關係，難道她不

清楚嗎？早於回歸之前，港英政府已有明確規定外傭不能成為香港永久居民，而回歸之後，港府亦因應需
要，再三修訂「入境條例」指外傭並不符合「通常居港」條款，對於這些，身為「香港人」的余若薇難道
不清楚嗎？只怕有人心懷不軌，惟恐天下不亂，借故刁難吧。港府對於外傭的逗留問題，早已立場鮮明，
絕對不是「一下子」將法例收緊，而《基本法》亦早已列明人大釋法的權力，其作用是釐清《基本法》條
文，並無損香港的司法獨立。「明明是土，自以為士」的大律師余若薇，既「手指拗出唔拗入」出賣港
人，又大玩「法律漏洞」挖空心思製造紛爭、妖言惑眾，行為極端無恥可惡，令人遺憾。公民黨每每與民
為敵，不如索性改為「攻民黨」好了。
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港府對於外傭的逗留問題，早已立場鮮明，絕對不是「一下子」將法

例收緊。「明明是土，自以為士」的大律師余若薇，既「手指拗出唔拗

入」出賣港人，又大玩「法律漏洞」挖空心思製造紛爭、妖言惑眾，行

為極端無恥可惡。公民黨每每與民為敵，不如索性改為「攻民黨」好

了。
李卓人在區選落敗，正正是因為在外傭居港權一役，為了政治原因而出賣基層利益，與公民黨

等一唱一和，為外傭與市民爭飯碗大開方便之門。然而，李卓人依然不肯接受失敗，不斷尋找藉

口之餘，又繼續發其工黨黨魁夢，但李卓人在外傭一役大量失分，為基層打拚的形象蕩然無存，

工黨也者有名無實，不過是淪為李卓人的個人俱樂部，為他來年的選舉抬轎吶喊而已。這樣的工

黨，是為了勞工權益還是為李卓人的政治前途，還需要多問嗎？

職工盟立法會議員李卓人在區選中大熱倒灶，敗在工聯
會新秀劉桂容手上，至今仍然忿忿不平，每當接受傳媒訪
問時，總是指責被抹黑致敗，毫無政治風度。這也難怪，
李卓人原來打算先當選區議員，再在下年循「超級區議會」
議席進軍立法會，所以故意挑選天水圍選區，正是看準區
內有大量基層選民，加上對手只是政壇新秀，以李卓人的
全港性知名度及工會背景，議席當是唾手可得。結果「巨
人」卻被「大衛」打垮，整個職工盟的立法會部署全數打
亂，李卓人被迫灰頭土臉的留在新界西老巢，無法擴大政
治影響力，讓位新人更是提也不用提了，如此打擊怎不令
李卓人大為惱火，以至逢人便叫屈呢？

支持外傭湧港 打爛基層飯碗
李卓人打的算盤其實沒有錯，工會背景在基層市民選區

一向有較大叫座力，以李卓人的從政資歷而論勝算不小，
最終陰溝裡翻船的原因主要有二：一是李卓人以選民為踏
腳石的取態太明顯，不尊重選民；二是在外傭居港權出賣
打工仔利益，引起選民的反感，才是敗選主因。第一個原
因不說自明，李卓人過去從未參選過區議員，今年突然下
海參選，瞄準的自然不是一個區議員席位，也不是為了
服務當區居民，而是志在「超級區議員」。人望高處沒
有不對，但前提是要尊重選民，不要將他們視作其上位
的踏腳石。李卓人開宗明義是放眼全港，還會關心區內
的事務嗎？這樣的一個區議員不論名聲多大，都不會得
到支持。

但更重要的，還是他身為工會領袖，對於外傭湧港這個
大是大非問題，竟然不站在基層勞工的角度發聲，反對外
傭搶飯碗，反而跟 公民黨為外傭爭權，對於大部分港人
的憂慮置若罔聞，暴露了這個所謂工會領袖政治掛帥的一
面，才是選戰失敗的主因。事後李卓人卻沒有反省之意，
不斷指稱被人抹黑。但請問李卓人，他與職工盟支持外傭
取得居港權是人所共知，而市民對外傭來港的反感也是彰
彰明甚，有何抹黑之處？日前他更在論壇上指外傭就算取
得居港權而要大幅加薪，中產根本不在意，他質疑「中產

會緊張 五百蚊咩﹖」外傭如得到最低工資保障加薪肯定
不只是五百元，隨時以幾千元計，不論是中產或基層市民
都不希望看到這個情況，道理其實相當簡單，李卓人還要
強辯，足顯他毫無反省之心，對市民的憂慮不屑一顧，這
樣的人還配做工會領袖嗎？

勞工反感 工黨夢碎
李卓人在區選落敗，正正是因為在外傭居港權一役，為

了政治原因而出賣基層利益，與公民黨等一唱一和，為外
傭與市民爭飯碗大開方便之門，還敢在區選中大打勞工
牌，這叫市民情何以堪？之後，李卓人為減輕外傭案的殺
傷力，又不斷淡化外傭湧港的衝擊，叫基層市民不必憂心
云云，這種態度明顯與公民黨一模一樣，為公民黨講話而
非基層市民。至於未來數以十萬計外傭與市民爭飯碗等問
題，他絲毫不放在心上，這樣的表現自然令市民心寒。為
什麼同屬工會，工聯會在區選成績亮麗，陳婉嫻更成為票
后，相反李卓人以大欺小尚且沒戲可唱，正是市民以投票
來表達不滿。李卓人多年在職工盟當其「工會貴族」，享
受優渥的薪津與傳媒的鎂光燈，早已與基層市民脫節，加
上在關鍵立場上寧取公民黨不取市民，失敗自然是理所當
然。

然而，李卓人依然不肯接受失敗，不斷尋找藉口之餘，
又繼續發其工黨黨魁夢，重申工黨將會在下個月18日正式
成立。李卓人失去區議會議席，進軍「超級區議員」議席
夢碎，不但未能藉勝選一振工黨聲勢，而且為張超雄或職
工盟代表空下一個新界西直選議席的盤算也全盤落空。同
時，有意參與工黨的何秀蘭也承認，工黨的吸引力一般，
在新界西實力雄厚的梁耀忠已表示對入黨沒有興趣，能夠
吸納的都是一些政界舊電池如張超雄之流，如此陣容與現
時的職工盟分別不大，根本沒有另創一黨的必要。而且，
李卓人在外傭一役大量失分，為基層打拚的形象蕩然無
存，工黨也者有名無實，不過是淪為李卓人的個人俱樂
部，為他來年的選舉抬轎吶喊而已，是為了勞工權益還是
為李卓人的政治前途，還需要多問嗎？

隨 歐債危機的進一步深化，主權債
務問題逐漸蔓延為歐洲銀行業危機。許
多歐洲銀行甚至德國銀行頻頻被降級，
銀行股近期也遭遇急挫，股價紛紛下挫
60%到80%不等。由於融資壓力加重，
許多銀行不得不變賣資產以緩解流動性
壓力。歐洲資產市場問題正在浮出水
面。

據統計，歐洲90家較大規模的銀行總
計持有3萬億歐元歐洲主權債券，約佔
其總資產的8%。對希臘的風險敞口
中，德國、法國銀行持有比例超過
60%。銀行持有大量政府債券，而政府
債券這類金融穩定時期的低風險、流動
性較好的資產如今成為難以變現或者不
得不低價出售的困境資產。

然而，困境資產處置過程反而孕育了
資產重組的機遇。目前，歐洲金融機構
大規模不良資產的處置商機，已經觸動
了擅長從困境中獲利的對沖基金公司和
私人股本公司的投資神經。美國業內兩
大公司中橋投資和波士頓對沖基金已經
在倫敦開設了辦事處，專注於歐洲債務
危機中銀行不良資產處置的商業機遇。
其中波士頓對沖基金管理 240億美元
基金，倫敦辦事處是其開設的第一家海
外分支機構。10月12日，一家專注於投
資垃圾級債券的投資公司在倫敦開設了
歐洲分公司，試圖開展長期信貸投資。
此外，美國橡樹資本管理公司和阿波羅
全球管理公司等不良債務基金公司已將
歐洲列為重點關注對象。通過對歐洲困
境銀行進行資產重組、債轉股交易或破
產清算收購等操作，這些公司可以獲得
不菲的收益。

事實上，此類對沖基金和私人股權投
資公司是出於獲利的商業目的來處置歐
洲金融機構不良資產的。這些公司幾百
億美元的管理規模，對於動輒上千億歐
元的銀行不良資產乃至上萬億歐元的政

府債務規模而言，無異於杯水車薪。雖然此類公司的介入
可在一定程度上緩解歐洲個別金融機構的流動性危機，但
整體上無力逆轉整個歐洲債務危機的困局。另外，日本銀
行業也正在考慮歐洲銀行業的不良資產，部分併購談判已
經啟動。

對於新興市場國家的銀行業而言，不僅要密切關注歐
洲銀行不良資產市場暴露出的風險，也要審時度勢，積
極把握困境資產處置過程中孕育的新契機。一方面，隨

歐洲銀行業的動盪，困境資產加速處置，歐洲銀行業
的客戶群體將出現一定程度分化，部分客戶將重新選擇
金融合作夥伴。另一方面，隨 歐債危機的蔓延，預計
會有更多的歐洲銀行被迫分拆重組，小規模金融機構在
未來激烈的競爭中難以存活，歐洲銀行業將迎來結構調
整時機。有實力的金融機構可在風險可控、穩健運行的
前提下，戰略性地審慎甄別和選擇併購對象，進一步均
衡和優化機構資產區域配置，增強對併購對象的金融控
制力，努力提高自身競爭實力，擴大在國際金融領域中
的話語權。
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近日，中國先後發射的「天宮一號」目標飛行器與「神舟八號」
飛船在太空順利交會對接，形成組合體。組合體飛行12天後，進
行第二次交會對接。組合體運行結束後，飛船返回地面，「天宮
一號」則升軌至自主飛行軌道，轉入長期運行管理模式，等待下
次交會對接。

空間交會對接技術是指兩個航天器在空間軌道上會合並在結構
上連成一個整體的技術。廣泛用於空間站、空間實驗室、空間通
信和遙感平台等大型空間設施在軌裝配、回收、補給、維修以及
空間救援等領域。到目前為止，只有美國和俄羅斯掌握完整的交
會對接技術，歐洲的ATV和日本的HTV在交會對接技術方面分別
得到了美國或俄羅斯的技術支持。

中國是第二個生產對接機構的國家
中國從載人航天工程之初，就同步開展了交會對接技術的論證

工作。為再現天上的對接過程，數千次的模擬試驗表明，該試驗
系統的真實性、精確性與重複性已達到世界領先水平。整個研製
之路長達16年之久。「天宮一號」的對接機構共有118個感測器進
行測量，5個控制器接發指令，上千個齒輪軸承進行力和運動的
傳遞，通過14個電機和電磁拖動機構進行動作，數以萬計的零件
和緊固件組成複雜的、機電一體化的周邊式對接機構，中間留有
直徑800毫米的人孔通道。中國是除俄羅斯之外的第二個生產對接
機構的國家。據中國航天科技集團公司相關專家介紹，「神八」
與「天宮一號」的對接過程是，「天宮一號」以約8公里/秒的速
度在飛，「神舟八號」追上去，然後兩者連接在一起，不僅要嚴
絲合縫，還要把液、電、氣通上。

空間交會對接主要有三個方面的作用——是用於大型空間設施的建造、運行和
維修；二是用於為長期在軌運行的空間設施提供物資補給、人員運輸和空間救
援；三是用於登月和深空探索等航天任務。

中國航天發射成功率約為94.4%
眾所周知，交會對接過程是舉世公認的航天技術瓶頸，國外航天器在空間交會

對接過程中就曾失敗，如俄羅斯「進步M3-4」飛船與「和平」號空間站在對接過
程中就曾「相撞」。近期，國際上的航天發射活動相繼出現了一些挫折，再次說明
了航天發射活動具有較高風險性。空間飛行器交會對接是航天領域公認的技術難
關，在國際上已經進行的交會對接任務中，包括近期國際空間站的一些對接任
務，都不是一帆風順的。據統計，1990年以來，世界航天發射1,600多次的成功率
約為93.7%，其中，中國航天近130次發射成功率約為94.4%。

與美、俄早期交會對接試驗不同的是，中國航天科技人員專門研製了「天宮一
號」目標飛行器，在技術、經濟等方面更具優勢：一是目標飛行器可支援多次交
會對接，減少發射次數。二是目標飛行器按後續空間實驗室的要求設計，可在完
成交會對接任務的同時，驗證部分關鍵技術。三是還可同時開展科學實驗和技術
試驗。

與中國載人航天工程前期任務相比，首次交會對接任務特點首先是技術要求
高。發射飛船的運載火箭入軌精度指標比過去有大幅提高；另外，在軌壽命要求
大幅提高。二是採用了很多新技術。這次首次採用了火箭的迭代制導技術，以及
組合體控制和管理技術等。三是驗證難度大。由於受地面環境和試驗條件限制，
部分新研設備在空間環境下的功能性能指標無法得到全面真實的驗證，還需要通
過飛行試驗來考核。四是任務的組織實施更為複雜。此次任務持續時間長，發射
次數多，對於任務的時效性、整體性和關聯性很高，交會對接過程關鍵事件很
多、決策點很多，對任務組織指揮、各系統協同工作提出了前所未有的挑戰。

中國首次空間交會對接試驗面臨 同樣的高風險。新聞發言人武平表示，在安
全方面科技人員作了艱苦的努力，採取了以下措施。一是對飛行產品的研製、生
產和測試進行嚴格的品質把關；二是對交會對接方案進行了充分的地面仿真與試

驗驗證；三是針對有可能的故障模式，分別對「天宮一號」和「神舟八號」制訂
了200多種故障預案，同時加強了故障處置演練。特別是「實踐十一號04星」發射
失利後，由於發射「天宮一號」的「長征二號F」火箭與發射失利的「長征二號丙」
火箭為同一系列，出於安全考慮，及時調整了「天宮一號」的發射計劃，針對失
利火箭的故障原因對「長征二號F」火箭採取了改進措施，並開展全面的質量複
查，以確保此次「神八」發射的萬無一失。

載人航天工程三步走發展戰略
按照我國載人航天工程三步走發展戰略，在今年完成首次交會對接任務後，後

續任務的規劃是：2012年底前，完成無人和載人空間交會對接試驗，突破和掌握
飛行器空間交會對接技術。2016年前，研製並發射空間實驗室，突破和掌握空間
站關鍵技術，開展一定規模的空間應用。2020年前後，我們將研製並發射自己的
空間站，這是由一個核心艙和兩個實驗艙組成，在軌組裝成本體品質60噸級載人
空間站，通過空間站的建設，突破和掌握載人空間站建造和運營技術、長期載人
飛行技術，並開展較大規模的空間應用。

中國科學技術大學地球和空間科學系胡友秋教授認為，空間站的建立可以為我
國帶來很大的經濟價值。比如在太空育種方面，就可以培育出各種各樣的蔬菜，
對農業會有很大的好處；在工業方面，還可以製造出在地球上製造不出來的材
料；另外，還有導航，比如GPS定位可以大大方便人們的出行。除此之外，還可
以用來進行科學實驗、生產、太空觀測、偵察、在太空中儲備物質等多種用途。
在對地觀測方面，當地球上發生地震、海嘯或火山噴發等事件時，空間站上的太
空人可以及時調整遙感器的各種參數，以獲得最佳觀測效果。

據了解，按照工程交會對接階段的任務規劃，「神八」之後的「神九」會不會
載人，要等到「神八」成功之後對任務全面評估才能決定。「神十」計劃是載人
飛行。目前，執行交會對接任務的太空人乘組已完成了初步選拔，太空人正在按
計劃開展任務訓練，訓練的重點是手控交會對接技術。另據透露，中國首次選拔
的女太空人也正在進行交會對接任務訓練，相信在不遠的將來，大家將能欣賞到
中國首位女太空人在太空飛行的英姿。

(轉載自《紫荊》雜誌11月號，本報有刪改)

■天宮一號與神舟八號成
功完成太空對接任務。圖
為對接設計圖。


